
НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ  ЖЕНСКИЙ  МОНАСТЫРЬ

Выпуск 329 
от 20 марта  2022 г. 

Вторая неделя 
Великого поста

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

ЛЮБОВЬ ЕСТЬ СОВОКУПНОСТЬ 
СОВЕРШЕНСТВА

Дорогие во Христе братия и сестры! Немало искушений встречает каждого из нас. Тем более сейчас – в 
наше смутное и тревожное время, когда над миром надвигается черная туча, в том числе и над нашей 

страною, и над Церковью. И мы стоим ныне в ожидании всяких испытаний. Каждый должен это помнить и 
ограждаться бодрствованием и молитвами. Никогда нельзя забывать предостережение Спасителя нашего, 
Который придет вторично на землю: бодрствуйте, потому что не знаете ни дня, ни часа, в который приидет 
Сын Человеческий (Мф.25, 13). Бодрствуйте, трезвитесь и молитесь потому, что пред Пришествием Христа 
Спасителя будут великие на земле страхования, ужасные явления…

Господь призывает: смотрите же за собой, чтобы сердца ваши не отягчались объядением и пьянством и 
заботами житейскими, и чтобы день тот не постиг вас внезапно (Лк.21:34). И апостол Павел говорит: обле-
китесь, как избранные Божии, святые и возлюбленные, в милосердие, благость, смиренномудрие, кротость, 
долготерпение, снисходя друг другу и прощая взаимно, если кто на кого имеет жалобу: как Христос простил 
вас, так и вы. Более же всего облекитесь в любовь, которая есть совокупность совершенства. И да владыче-
ствует в сердцах ваших мир Божий, к которому вы и призваны в одном теле, и будьте дружелюбны. Слово 
Христово да вселяется в вас обильно, со всякою премудростью; научайте и вразумляйте друг друга псал-
мами, славословием и духовными песнями, во благодати воспевая в сердцах ваших Господу (Кол.3:12–16). 
Поэтому, дорогие братия и сестры, бодрствуйте, трезвитесь, храните свою православную веру в Распятого и 
Воскресшего Господа нашего Иисуса Христа. А наипаче почаще произносите в сердце своем эти слова: Ии-
сусе, Сыне Божий, помяни нас, егда приидеши во Царствии Твоем. Аминь.

Архимандрит Кирилл (Павлов)
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может быть, океан 
служит началом для всех вод земных. Писания отцов соеди-
няются все в Евангелии; все клонятся к тому, чтоб научить 
нас точному исполнению заповеданий Господа нашего Иису-
са Христа; всех их и источник и конец – святое Евангелие». 

Святитель Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия
«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; с великим 

вниманием останавливайся на каждом стихе и не листы только 
переворачивать старайся, но, если нужно, не поленись и дваж-
ды, и трижды, и несколько раз прочесть стих, чтобы уразуметь 
силу его. А когда садишься читать или слушать читающего, по-
молись прежде Богу, говоря: Господи Иисусе Христе! Отверзи 
уши и очи сердца моего, чтобы услышать мне словеса Твои и 
уразуметь их, и исполнить волю Твою; потому что пришлец 
я на земле; не скрой от меня, Господи, заповедей Твоих, но от-
крой очи мои, и уpазумeю чудеса, явленные законом Твоим (Пс. 
118, 18-19). Ибо на Тебя уповаю, Боже мой, чтобы просветил 
Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

Воскресное Евангельское чтение

евангелие от МатФея
(глава 6, стихи 14-21)

2:1 Через несколько дней опять пришел Он в Каперна-
ум; и слышно стало, что Он в доме.
2:2 Тотчас собрались многие, так что уже и у дверей не 
было места; и Он говорил им слово.
2:3 И пришли к Нему с расслабленным, которого нес-
ли четверо;
2:4 и, не имея возможности приблизиться к Нему за 
многолюдством, раскрыли кровлю дома, где Он нахо-
дился, и, прокопав ее, спустили постель, на которой 
лежал расслабленный.
2:5 Иисус, видя веру их, говорит расслабленному: 
чадо! прощаются тебе грехи твои.
2:6 Тут сидели некоторые из книжников и помышляли 
в сердцах своих:
2:7 что Он так богохульствует? кто может прощать гре-
хи, кроме одного Бога?
2:8 Иисус, тотчас узнав духом Своим, что они так по-
мышляют в себе, сказал им: для чего так помышляете 
в сердцах ваших?
2:9 Что легче? сказать ли расслабленному: прощаются 
тебе грехи? или сказать: встань, возьми свою постель 
и ходи?
2:10 Но чтобы вы знали, что Сын Человеческий 
имеет власть на земле прощать грехи, – говорит 
расслабленному:
2:11 тебе говорю: встань, возьми постель твою и иди в 
дом твой.
2:12 Он тотчас встал и, взяв постель, вышел перед все-
ми, так что все изумлялись и прославляли Бога, гово-
ря: никогда ничего такого мы не видали.

Молитва после чтения евангелия
Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, сподоби-

вый мя недостойнаго Божественная Твоя словеса и глас 
Святаго Евангелия Твоего слышати; сим убо Владычним 
Твоим гласом, укрепи мя в покаянии настоящия сея жизни 
прейти нощь, от всякаго избавляя мя навета и злобы види-
мых и невидимых враг.

ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕСЛОВО БОЖИЕ

ИСЦЕЛЕНИЕ 
РАССЛАБЛЕННОГО

Сегодняшний евангельский рассказ об исцелении рас-
слабленного по вере его четырех друзей вызывает у 

многих недоумение: почему одни веруют, а другой исцеля-
ется? Почему вера одних спасает другого, который во всем 
этом событии как будто бездейственен, пассивен?

Не одна только вера участвовала в этом деле исцеления 
и спасения человека. Да, эти люди обратились ко Христу, 
потому что они веровали; но принесли они этого человека 
ко Христу, потому что любили его и жалели: вот та связь, 
которая делает чудо возможным, та связь, которая делает 
веру одних достоянием другого.

Кто он был – мы не знаем, но мы знаем ясно, воочию ви-
дим, что его друзья любили его, что он был им дорог; а где 
любовь, где готовность со стороны одних людей принести 
какую-то жертву труда и усилия, заботы о другом, там уже 
начинается Царство Божие, там уже подымается заря неве-
чернего света...

И вот по любви к другу эти люди принесли его туда, где 
был Христос; их не остановила ни толпа, ни невозмож-
ность пробраться ко Христу: они подняли носилки на кры-
шу, разобрали легкую восточную кровлю – навес, скорее, 
над внутренним двором – и опустили своего друга к ногам 
Спасителя.

В этом мы видим не только образ любви, но образ той 
веры, к которой мы все призваны. Часто мы друг ко другу 
обращаемся с просьбой: “Помолись обо мне”, – и нам ка-
жется иногда, что так легко помолиться: встал перед Госпо-
дом и вспомнил чужую нужду и попросил Спасителя и Бога 
что-то сделать.

Здесь же мы видим что-то большее: эти люди своей 
убежденностью и верой стали заступниками за друга: но 
это заступление было не просто просьбой, это не были сло-
ва, это было дело. И мы должны помнить, что, когда чело-
век просит молитвы, он просит, чтобы мы встали между Бо-
гом и ним, стали его печальниками и заступниками, и что 
это нас обязывает к гораздо большему, чем просто слово.

Есть в книге Иова, в 9-й главе, место, где Иов взывает: 
Где же тот, кто станет между мной и моим Судьей, чтобы 
положить руку свою на Его плечо и на мое плечо: ГДЕ тот?.. 
Тогда Иов тягался с Богом Самим. Где тот, кто посмеет в 
этом борении встать между ними, готовый вместе с чело-
веком понести ответственность за любовь свою, за свою со-
лидарность с ним? Где тот, который перед лицом человека, 
пылающего недоумением и гневом против Бога, встанет и 
согласится быть, вместе с Богом, предметом этого гнева, 
этого недоумения? Где он?..

Иов не видел Его воочию. Он Его ждал сердцем и верой; 
но мы Его познали: это Христос, Тот, Который есть Человек 
и есть Бог; Человек, Который взял на Себя всю тяготу чело-
вечества и вместе с ним предстал перед Богом, взяв на Свои 
плечи всю ответственность перед Ним за человеческое от-
падение, за человеческое падение, за грех каждого. И это 
также – Бог, Который вошел в мир, бывший в недоумении, 
во гневе против Бога; Он вошел в этот мир и принял на 
Себя ненависть мира против своего Бога, и умер на кресте 
от этой ненависти.

Да – и Бог, и Человек: Бог – Он как равный кладет Свою 
руку на плечо Отчее и влечет Его к примирению. Человек – 
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Он кладет Свою руку на плечо раба и приводит его в Отчий 
дом как брата.

Это – наше призвание; но это значит, что, когда мы засту-
паемся молитвенно за человека, мы должны быть готовы 
стать образом Христовым и понести то, что Христово засту-
пление повлекло за собой для Него. Тогда наша вера будет 
соединяющей силой, потому что она будет покоиться на той 
любви, которая делает человека способным забыть себя до 
конца ради того, кто ему дорог.

Вот о чем говорит нам сегодняшний рассказ: полюбили и 
потрудились; уверовали – и открыли путь в Царство Божие. 
И это каждому из нас открыто и возможно. Больше того: если 
мы – Христовы, то каждый из нас обязан это делать, потому 
что мы, христиане, призваны быть через века и столетия, по 
лицу всея земли, живым и действенным присутствием Само-
го Христа Спасителя. Мы – Тело Его, мы – присутствие Его; 
не посрамим же своего имени, и не посрамим человечества 
своего и божественного своего призвания. Аминь. 

Митрополит Антоний Сурожский, 
21 марта 1965 г.

«ЕВРОПЕЙСКИЕ 
ЦЕННОСТИ»

ВОПРОСЫ К БАТЮШКЕ

Дорогие Сольбинцы! Эту рубрику ведет добрый друг нашего монастыря, иеромонах Михаил (Чепель), доктор философ-
ских наук, писатель. До того как стать монахом и священником, отец Михаил, закончивший философский факультет 
Московского государственного университета, был психологом, служил в органах внутренних дел, где занимался воспита-
тельной, оперативной, преподавательской и научной работой, являлся генеральным директором Благотворительного 
Фонда Святителя Николая Чудотворца. Батюшка любезно предоставил нам материалы из своих телепередач, где от-
вечает на вопросы, которые волнуют телезрителей – самых разных людей нашей страны. Каждый из вас может найти 
здесь ответы на интересующие темы.

- Есть ли мнение Церкви о по-
нятии «европейские ценности»?

- То, что сейчас нам навязывает-
ся под термином «европейские цен-
ности», разумеется, является тем, 
чему Церковь давно дала негативную 
оценку. Если грех навязывается с 
высоких трибун, он от этого не пере-
стает быть грехом. Европа, начиная 
с Нового времени активно проводит 
антихристанскую политику, в том 
числе в государствах и обществах фор-
мально позиционирующих себя как 
христианские. 

Христианство - главный враг гря-
дущего антихриста, опыт гонений 
показал, что кровь мучеников укре-
пляет Церковь. И в Азии, и в Афри-
ке сейчас есть мученики за Христа, 
в наше время. Но на Западе сейчас 
борьба с христианством ведется че-
рез выхолащивание, подмену смыс-
лов. То, что сейчас обычно называют 
«европейскими ценностями», - это 
антихристанство.

Сам термин «демократия», происхо-
дящий от «демос» - народ и «кратос» - 
власть», все больше звучит как власть 
не народа, а демонов, которым все 
большее количество людей западного 

мира открыто служат. Иерархичность 
естественна для человека, попытка от 
нее уйти означает на практике переда-
чу власти находяшимся в тени транс-
национальным олигархам.

Красивые термины «политкор-
ректность», «толерантность», «гума-
низм» служат прикрытием многих 
жестоких и античеловечных решений. 
Грех объявляется нормой, а борьба с 
ним - экстремизмом. Идет развраще-
ние людей с детства; те, кто пытаются 
этому противостоять, преследуются. 
Происходит подмена понятий, терми-
нов. С использованием метода «окон 
Овертона» любые ужасные вещи, со-
всем недавно казавшиеся немысли-
мыми, через какое-то время начинают 
восприниматься чем-то обыденным. 
Так называемые «меньшинства» при-
обретают все большее влияние в госу-
дарственном управлении, нормальное 
начинает считаться ненормальным. 
Поэтому то, что сейчас называют 
«европейскими ценностями», лже-
ценности. Это даже не просто земные 
ценности, а прямое служение греху, 
сведение человека до уровня живот-
ного, а иногда и ниже. Идет борьба 
против института семьи, разрушаются 
связи между родителями и детьми.

А подлинная ценность Европы - ее 
приобщенность к христианской тра-
диции, то, что эта приобщенность 
еще не уничтожена, несмотря на мно-
жество самых разных и самых изощ-

ренных гонений, именно это и дает 
еще европейцам шанс не включить 
механизм неотвратимого самораз-
рушения европейской цивилизации. 
Но борьба идет, и очень жесткая. 
Много католических и протестант-
ских храмов в Европе закрываются 
как нерентабельные, продаются и 
нередко используются новыми хозя-
евами откровенно кощунственным 
образом.

При этом в Европе в социальной 
сфере на данном этапе есть некоторые 
положительные примеры реальной 
заботы о гражданах, на которые Рос-
сия могла бы равняться, но ведь те, 
кто равняются на Европу, - равняются 
не в том, чтобы помочь людям достой-
но жить, сделать свою страну привле-
кательной для молодежи. Они равня-
ются в грехе. 

Иеромонах Михаил (Чепель)
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НОВОСТИ

ИНОЧЕСКИЙ ПОСТРИГ НА СОЛЬБЕ

8 марта 2022 года, во вторник 1-й сед-
мицы Великого поста, наш монастырь 
посетил правящий архиерей, епископ 
Переславский и Угличский Феоктист. 
Владыка совершил великое повечерие 
с чтением Покаянного канона препо-
добного Андрея Критского и иноческий 
постриг послушницы Марии с наре-
чением имени в честь страстотерпицы 
великой княжны Марии Николаевны 
Романовой.

По окончании богослужения епископ 
Феоктист обратился к молящимся:

— Дорогая матушка, дорогие отцы, 
братья и сестры!

В своём Великом покаянном каноне 
преподобный Андрей Критский очень 
часто обращается к теме грехопадения 
Адама. Конечно, он не единственный из 
тех, кто пристально всматривается в эту 
библейскую историю и пытается осмыс-
лить её применительно к самому себе, 
можно сказать, что трагедия, случив-
шаяся в Эдеме, — основа размышления 
о человечестве для всех христианских 
авторов. Они по-разному смотрели на 
то, что там произошло, по-разному они 
понимали и суть адамова греха.

У преподобного Максима Исповедни-
ка также есть объяснение причины, по 
которой случилось грехопадение первых 
людей — первый человек «захворал не-
ведением собственной Причины… и об-
менял соответствующий естеству разум 
на то, что вопреки естеству».

То, что происходило и происходит да-
лее — лишь следствие этой, как написал 
преподобный Максим, хвори. С течени-
ем времени, со сменой поколений бо-
лезнь лишь усугублялась, она проникала 
всё глубже и глубже, она от и до пора-

зила каждого человека, а результатом 
этого процесса стало то, что все мы в той 
или иной степени не знаем собствен-
ную Причину, то есть не знаем Бога. Вся 
наша жизнь вследствие этого неведения 
приобрела искажённый характер, она 
противоестественна. Мы стремимся не 
к тому, что является для нас благом, мы 
совершаем поступки, которые не могут 
быть благословлены Богом, мы стали 
неспособны сделать и малое доброе дело 
без того, чтобы к этому делу не приме-
шалось злое начало. А если нам кажется, 
что это не так, что на добро мы способны, 
то следует обратиться к словам апостола 
Павла, который совершенно замечатель-
но от лица всего человечества выразил 
то, что с нами происходит: «Ибо знаю, 
что не живёт во мне, то есть в плоти 
моей, доброе; потому что желание добра 
есть во мне, но чтобы сделать оное, того 
не нахожу. Доброго, которого хочу, не 
делаю, а злое, которого не хочу, делаю. 
Если же делаю то, чего не хочу, уже не 
я делаю то, но живущий во мне грех» 
(Рим. 7:18-20).

Соответственно, всё наше аскетиче-
ское делание — посты, молитвы, мило-
стыня, жизнь в послушании — должно 
проходить в предельно чётком осозна-
нии конечной цели. Мы должны очень 
хорошо понимать и всегда помнить, что 
вся наша христианская жизнь нужна не 
для чего иного, как для того, чтобы ис-
править грех Адама, то есть для того, что-
бы познать нашу Первопричину — Бога.

Но человеку свойственно отвлекаться 
и увлекаться. Существует масса вполне 
благочестивых отвлечений. К примеру, 
пост. Очень легко из вспомогательного 
средства он может превратиться в конеч-

ную цель, в то, чем мы бравируем, и за 
что осуждаем в том случае, если кто-то, 
как нам кажется, постится не так строго, 
как следовало бы. Таким отвлечением 
может быть и молитва. Если молящий-
ся способен фиксировать молитву того, 
кто находится рядом, значит, у него са-
мого что-то не то с молитвой, значит, во 
время молитвы он не возводит свой ум 
к Богу, а остаётся в плену земных вещей 
и впечатлений. Примеров такого рода 
может быть бесконечное множество. 
Мы буквально растворены в них. А вы-
звано это растворение тем, что мы за-
бываем конечную цель: познание нашей 
Первопричины.

Дорогая сестра Мария! Ты только что 
приняла иноческий постриг. Зачастую 
сама принадлежность к чину монаше-
ствующих способствует тому, что мо-
нашествующий впадает в некоторый 
восторг от самого себя и от своего цер-
ковного статуса. И, соответственно, за-
бывает ради чего нужно монашество. 
Тогда как монашество — это всего лишь 
один из путей познания Бога. Невоз-
можно его пройти до конца и достигнуть 
цели, если полагать, что само монаше-
ство — это и есть цель, если отвлекаться 
на своё монашество так, как мы отвлека-
емся на множество других вещей.

Молюсь, чтобы Господь Всемилостивый 
тебя сохранил, чтобы ты всегда стреми-
лась лишь к одному — к познанию Бога в 
Троице славимого. И очень надеюсь, что 
никто из нас — из тех, кто сегодня молился 
вместе с тобой, и из тех, кто принимал ре-
шение о твоём иноческом постриге не по-
жалел ни в этом веке, ни в веке грядущем 
о том, что ты сегодня была причислены к 
лику иночествующих. 
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НОВОСТИ

МАСТЕР-КЛАСС ПО ДИЗАЙНУ ОДЕЖДЫ

Одним из направлений дополнитель-
ного образования в «Доброй школе на 
Сольбе» является «Дизайн, конструи-
рование, моделирование и технология 
пошива швейных изделий», которое 
было открыто в 2021 году на средства 
гранта Президента Российской Феде-
рации, предоставленного Фондом Пре-
зидентских грантов. В рамках гранта 
прошло уже много мероприятий и ин-
тересных мастер-классов, о последнем 
из них, по дизайну швейных изделий, 
расскажет учащаяся школы, девя-
тиклассница Анна М.

«В воскресенье в нашей школе про-
ходил мастер-класс по дизайну одеж-
ды. Мы украшали обычные водолазки 
художественной росписью, рисовали 
на них цветы, которые выглядели, как 
настоящие. Это техника рисования су-
хой кистью на ткани специальными 
красками. 

Сначала мы переводили шаблон, за-
тем делали подоснову черной краской 
для того, чтобы передать тени и объ-
ём. Затем наносили цвет. Получалось 
очень красиво. Но мне больше даже по-
нравилось монохромное изображение.

В процессе рисования, чтобы рису-
нок не отображался на обратной сто-
роне изделия, внутрь кладут бумагу. 
Готовый рисунок должен высыхать в 
течение суток, а потом его закрепля-
ют - просто гладят утюгом, проложив 
ткань сверху и снизу изображения. По-
сле этого вещь можно стирать, рисунок 
не сотрется.

Нам всем очень понравился этот ма-
стер-класс, на котором мы научились 
создавать такие красивые вещи. Эту 
водолазку я решила подарить своей се-
стре». 
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НОВОСТИ

КОНКУРС «ПАСХАЛЬНОЕ ЯЙЦО»

ТЕАТР «ДОБРОЙ ШКОЛЫ НА СОЛЬБЕ» ПОЛУЧИЛ ГРАН-ПРИ В 
МЕЖРЕГИОНАЛЬНОМ КОНКУРСЕ «РОЖДЕСТВЕНСКАЯ ЗВЕЗДА – 2022» 

В марте воспитанницы «Доброй школы на Сольбе» 
участвовали в серии мастер-классов по швейному делу 
и дизайну, где обучались таким техникам как кинусай-
га, бисероплетение, наколка, работа с лентами, макра-
ме. Результатом стали пасхальные яйца, украшенные 
такими способами. Работы воспитанниц были отправ-
лены на международный конкурс-фестиваль «Пас-
хальное яйцо - 2022». Мастер-классы прошли в рамках 
гранта Президента Российской Федерации, предостав-
ленного Фондом Президентских грантов.

Дария Д.:
В конкурсе «Пасхальное яйцо» мы участвуем уже 

второй год подряд. Прошлый опыт принёс нам море 
эмоций, новых умений, и даже призовые места. Ко-
нечно же, в этот раз девочек не пришлось уговаривать. 
Тем более нам провели целую серию интереснейших 
мастер-классов, чтобы мы смогли подготовить ориги-
нальные конкурсные работы.

В «Доброй школе на Сольбе» у нас есть все условия 
и материалы для творчества, что позволяет воплотить 
абсолютно любую идею! В этом году новые преподава-
тели, у которых свое необычное видение, помогли нам 
посмотреть на конкурс под другим углом. Потому и 
пасхальные яйца получились совершенно иными, чем 
в прошлом году. 

Мы познакомились с новыми техниками, которые 
можно использовать не только в поделках, но и в оде-
жде, которую мы учимся шить. Казалось бы, исполь-
зовали только разнообразные ткани, ленты и бисер 
для декорирования, но конечный результат приятно 
удивил всех! Такого многообразия идей и исполнений 
я нигде прежде ещё не видела. Каждая работа получи-
лась уникальной и интересной.

Хочу отметить, что многое зависит не только от про-
фессионализма, но и от молитвы, от правильного на-
строя и, наверно, от благодатной монастырской среды, 
в которую мы погружены на Сольбе. 

В начале марта были под-
ведены итоги XIII тверского 
межрегионального фестива-
ля-конкурса «Рождественская 
звезда – 2022». Детский театр 
«Доброй школы на Сольбе» 
получил гран-при в номина-
ции «Мюзикл» за спектакль 
«Дюймовочка» по моти-
вам сказки Ганса Христиана 
Андерсена.

Организаторы фестиваля: 
Администрация Калязин-
ского района и Калязинское 
благочиние.

Фестиваль способствует 
пробуждению у молодого по-
коления интереса к право-
славным традициям и исто-
рико-культурному наследию 
русского народа, а также по-
зволяет выявить талантливых 
детей и поддержать их творче-
ские начинания.

Поздравляем девочек с по-
бедой и желаем им дальней-
ших творческих успехов! 
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МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только церкви, но и современного общества. Ведь монахами и мона-
хинями становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее монашество – это как бы другой 
мир со своей «философией», со своими правилами, законами и традициями, подчас не понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах современного монаше-
ства, поучения святых отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

ГОЛОД ПО БОГУ
Человек, ищущий Бога и стремящийся иметь 

связь с Ним, насыщается Божиим присутствием, по 
словам Давида: «А я в правде буду взирать на лице 
Твое; пробудившись, буду насыщаться образом Тво-
им» (Пс. 16: 15). То есть он насытится, когда увидит 
Божие присутствие и вкусит бытие Его. И опытом 
доказано, что человек, который имеет личные отно-
шения с Богом, не чувствует в себе пустоты. 

Человек, который живет с Богом, 
чувствует абсолютную полноту

Благодать Божия имеет удивительное свойство: 
независимо от того, великий ли святой подвизается, 
чтобы встретить Бога, или обычный человек, каж-
дый получает знание и опыт благодати, вкушает ее, 
переживая Божественное присутствие. Независи-
мо от того, много благодати в человеке или мало, у 
него не появляется чувства, будто в душе его вакуум. 
Человек, который живет с Богом, чувствует полно-
ту, абсолютную полноту. Потому он не испытывает 
тяги к чему-то другому, в чем он имел потребность 
раньше, чтобы заполнить свою пустоту, потратить 
время или утолить интерес. Мы часто спрашиваем, 
не грех ли то или другое. Например, грех ли курить? 
Грех ли пить? Грех ли ходить на дискотеки или из-
вестно, куда сейчас ходят? Грех ли все это?

Мы не можем отвечать на эти вопросы, потому 
что это неправильные вопросы. Если отвечать на 

них прямо, то ответ будет неправильным. Но мы 
можем сказать, что человек, который имеет связь с 
Богом, не имеет потребности курить, пить или бро-
дить по улицам, чтобы убить время. Он чувствует в 
себе полноту, уравновешенность, и это побуждает 
его беречь себя от всего лишнего, чтобы оставать-
ся уравновешенным и счастливым. Мы много забо-
тимся о том, чтобы заполнить свою жизнь тысячью 
вещей. Например, есть люди, которые от пустоты в 
себе поддаются мании покупать. Это, конечно, не-
плохо поддерживает торговлю, но для самого чело-
века становится духовной проблемой.

Монашеское нестяжание
Церковь говорит нам о нестяжании: не стремись 

чем-либо обладать, чтобы ни от чего не зависеть; 
довольствуйся тем, что имеешь; другие вещи тебе 
не нужны. Нестяжание считается главной добро-
детелью монашества – иноки не могут что-либо 
иметь. Почему? Чтобы научиться не основывать 
свою жизнь на подпорках, чтобы научиться стоять 
прямо. Чтобы не было беспокойства о том, как за-
полнить пустоту какими-то низкими вещами и от-
бросами, или, по словам старца Паисия, не копить 
балласта в своем сердце, чтобы потом не пришлось 
искать целую бригаду для очистки от того мусора, 
который ты в себе собрал.

Однажды старцу Паисию принесли кофеварку. У 
него не было ничего подобного, так как он не зани-
мался приготовлением пищи. Была только банка 
из-под молока, которую он приспособил для кипя-
чения воды, чтобы заваривать чай для гостей. Уви-
дев, как он готовит чай, ему и принесли кофеварку. 
Старец Паисий сказал дарителю: «Зачем ты принес 
мне кофеварку, если мне даже некуда ее поставить? 
Значит, нужно, чтобы ты принес мне для нее полку, 
а также понадобятся и гвозди, чтобы прибить полку 
к стене. Затем понадобится средство для мытья этой 
посуды, да еще нужно будет узнать, какое… Так что 
оставь себе кофеварку, а я могу и дальше доволь-
ствоваться банкой, которая служит мне уже очень 
давно».

Когда я пришел к старцу Паисию, то одновремен-
но и удивился, и ужаснулся его полному нестяжа-
нию. У него не было ничего. Не знаю, можете ли 
вы представить, что человек живет в доме, где нет 
абсолютно ничего. В его комнатке стояло несколь-
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ко деревянных ящиков, на которых сверху лежали 
два-три старых одеяла. На стенах висели бумажные 
иконы. Когда он переселялся, то брал две сумки и 
уходил. Зимой, когда было холодно, он одевался во 
все свои одежды и говорил в шутку, что если куда-то 
идет, то не имеет нужды за чем-то возвращаться, 
поскольку вся его одежда при нем. После его кон-
чины искали, что бы можно забрать из его вещей, и 
ничего не нашли.

Однажды к нему пришел некий человек. Видя, что 
посетителю холодно, старец дал ему одежку, и у го-
стя возникла «блестящая идея» срезать пуговицы и 
забрать их себе как благословение. Так и унес их с 
собой. Старец потом увидел, что пуговиц нет – ни 
одной… И что же он сделал? Нарезал веточек и при-
ладил их вместо пуговиц.

Откуда в душе пустота?
Большая беда, когда человек имеет пустоту в себе. 

Она возникает от преизбытка вещей, тех простых 
вещей, которые, если их спросишь, не ответят. Это 
пустота в душевном мире человека. Не следует 
оставлять чего-либо без ответа. Мы должны быть 
внимательны в ответах, когда нас спрашивают. 
Особенно необходимо отвечать, когда спрашива-
ют дети. Не оставляйте без внимания вопросы ва-
ших маленьких детей. Отвечайте им серьезно, а не 
наивно и по-детски, отговорками. Серьезно, но как 
детям, чтобы они могли понять, что ответ будет се-
рьезным и правильным. Когда мы не имеем ответа 
на все, что нас окружает, тогда в нашем душевном 
мире появляются пустоты.

А когда человек устанавливает отношения с Бо-
гом, то прекращаются поиски, которые были у него 
прежде. Тогда он спрашивает себя: «И зачем пре-
жде я занимался всем этим, мотался направо и на-
лево, ходил развлекаться, чтобы скоротать время, 
нуждался во всех этих вещах, по часу сидел перед 
зеркалом, стоял столько часов тут и там?» – и не на-
ходит причин этому. 

Иногда эта суета выглядит немного смешной. 
Как-то раз я, стоя у перехода в ожидании сигнала 
светофора, заметил парикмахерский салон и увидел 
через окно пришедших туда бедных женщин. Мож-
но пожалеть их, видя, чего они там терпят и сколько 
времени на это тратят. И ведь довольно часто, чаще, 
наверное, чем раз в год. А есть люди, которые хо-
дят туда каждый день или через день. Смотреть на 
это – мука. Не говорю уж о том, что это не нужно… 
Главное же, что хочу сказать: человек не может на-
сытиться искусственной пищей. Не достаточно ему 
и детской пищи. Даже в духовных вещах.

Полнота связи с Богом
Человек становится внутренне устойчив, когда 

питается твердой пищей. Эта твердая пища есть 
Божие присутствие. Действительно, тогда чело-
век чувствует полноту, насыщенность и счастье. 

Только тогда он может ощутить истинную радость, 
свободу и величие своей человеческой жизни. Не 
знаю, чувствовали ли вы когда-нибудь, что мож-
но глядеть на себя и радоваться своему существо-
ванию – не по самолюбию, не из нарциссизма, а 
видя, с какой мудростью и изяществом Бог сотво-
рил мир и человека, каждого из нас и нас самих. 
В таком состоянии человек идет к Богу с великой 
благодарностью, и когда ощущает эту полноту, тог-
да не испытывает таких болезненных эмоций, как 
ревность, зависть, боязливость, подозрительность, 
всех этих «он мне сказал», «он мне сделал», «он у 
меня отнял». Объективно это все может быть дей-
ствительно так: сказал, сделал, отнял – но в нашем 
душевном мире все это не оставляет никаких пу-
стот, потому что ничего не значит для нас. Важно 
то, что мы в себе имеем полноту связи с Богом и 
нас наполняют слова Христовы. Человек насыщен 
и заполнен Божественным присутствием.

Когда мы чувствуем потребность сделать что-то, 
нужно спросить себя, зачем мы это делаем. Для 
чего, например, нам нужна эта вещь? Чтобы запол-
нить нашу пустоту? Чтобы придать смысл своей 
жизни? Чтобы подтвердить свое существование? 
Или потому что подчиняемся внешним потребно-
стям, поскольку наша связь с Богом не единствен-
ное, что должно быть? И так, если анализировать 
все проблемы: общественные, семейные, личные, 
то человек в конце концов доходит до самого себя. 
А дойдя до себя, он продолжает дальше и находит, 
откуда все это проистекает – от отсутствия связи с 
Богом. 

В рабстве у страстей
От этого происходит все прочее зло, и все стано-

вится таким, каким мы это знаем. Внешние ми-
ровые проблемы: войны, голод, нищета, преступ-
ность, наркотики – плоды этого древа. Проблема 
человека, который принимает наркотики, состоит 
не только в употреблении наркотиков – это лишь 
плод. За наркотиками сокрыты тысячи других ве-
щей, целая история. Почему этот человек прини-
мает наркотики? Как он до этого дошел? Почему 
нуждается в них? Если имеешь внутреннюю пол-
ноту, станешь ли их искать? Когда он совершает 
падение, то лишается свободы и становится рабом 
наркотиков. 

Так же и с любой страстью. Говоря о «борьбе со 
страстями», мы свидетельствуем о рабстве перед 
страстью, о потребности в ней, что означает: вну-
три нас не устроено все так, чтобы действовать 
совершенно. Это значит, что у тебя есть пустоты, 
и потому возникает нужда в заместителях, чтобы 
насытить твой голод. Это значит, что у тебя есть 
богословская проблема – проблема отношений с 
Самим Богом. 

Митрополит Лимасольский Афанасий
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ВОСПИТАНИЕ ДЕТЕЙ

По свидетельству жизнеописателей, святитель Феофан Затворник был замечательным педагогом и добивался 
великолепных результатов. Всё это побуждает нас обратится к тому богатому наследию, которое оставил нам 
святитель и познакомиться со взглядами и принципами, которыми он руководствовался в своей деятельности. 
Несмотря на то, что святой Феофан жил в XIX столетии, а значит и в других условиях, думается, что его опыт 
не покажется нам бесполезным, ибо душа человеческая по природе одна и та же и законы её воспитания в основе 
своей неизменны.

ОБУЧЕНИЕ 
НАУКАМ

Нельзя определить, когда человек 
приходит к сознанию себя христиа-
нином и самостоятельной решимо-
сти жить по-христиански. На деле это 
бывает разновременно: в 7, 10, 15 лет 
и позже. Может быть, прежде этого 
настанет время обучения, как и быва-
ет большею частью. 

При этом непременное правило — 
хранить весь прежний порядок без 
изменения и на все время обучения: 
ибо он существенно вытекает из при-
роды сил наших и требований хри-
стианской жизни. Порядок обучения 
никак не должен быть противополо-
жен показанному настроению, иначе 
будет разорено все, что там создано; 
т.е. должно оградить и детей-учени-
ков, как и младенцев, благочестием 
всех окружающих, церковностью, 
таинствами, и также должно дей-
ствовать на их тело, душу и дух. При 
этом применительно к учению долж-
но только присовокупить: пусть обу-
чение будет так расположено, чтобы 
видно было, что главное и что под-
чиненное. Мысль о сем всего легче 
напечатлеть распределением пред-
метов обучения и времени. 

Пусть считается главным — изу-
чение веры, пусть лучше время на-
значается на дела благочестия и, в 
случае столкновения, преимуще-
ствуют последние над научностью; 
пусть одобрение заслуживает не одна 
успешность в науках, а также вера и 
добронравие. Вообще, надобно так 
расположить дух учеников, чтобы у 
них не погасло убеждение, что глав-
ное у нас дело есть Богоугождение, 
а научность есть придаточное ка-
чество, случайность, годная только 
на время настоящей жизни. И пото-
му никак не должно ставить ее так 
высоко и в таком блестящем виде, 
чтобы она занимала все внимание и 
поглощала всю заботу. Нет ничего 
ядовитее и гибельнее для духа жиз-

ни христианской, как эта научность 
и исключительная о ней забота. Она 
прямо ввергает в охлаждение и по-
том навсегда может удержать в нем, а 
иногда еще и присовокупить разврат, 
если встретятся благоприятные тому 
обстоятельства.

Другое, на что должно обращать 
внимание, это дух преподавания или 
воззрения на предметы обучения. 
Должно быть поставлено непрелож-
ным законом, чтобы всякая препо-
даваемая христианину наука была 
пропитана началами христианскими, 
и притом православными. Всякая 
наука способна к тому, и даже тогда 
только и будет истинною наукою в 
своем роде, когда исполнит это усло-
вие. Христианские начала, несомнен-
но, истинны. Потому, не сомневаясь, 
поставляй их общею меркою истины. 
У нас самое опасное заблуждение то, 
что преподают науки без всякого вни-
мания к истинной вере, позволяя себе 
вольность, и даже ложь, в том пред-
положении, что вера и наука — две 
области, решительно разъединенные. 
Дух у нас один. Он же принимает и 
науки, и напитывается их началами, 
как принимает веру, и проникается 
ею. Как же можно, чтобы они не при-
ходили в благоприятное или небла-

гоприятное соприкосновение здесь? 
При том же и область истины одна. 
Зачем и набивать в голову то, что не 
из этой области, или с чем нельзя по-
казаться во дворе ее светлом.

Если в таком порядке будет веде-
но обучение, чтобы вера и жизнь в 
духе веры высились над всем во вни-
мании обучаемых, и по образу заня-
тия, и по духу преподавания, то нет 
сомнения, что положенные в детстве 
начала не только будут сохранены, 
но и возвысятся, укрепятся и придут 
в соразмерную зрелость. А как это 
благодетельно!

Если вести в таком порядке воспи-
тание человека с первых лет, то ма-
ло-помалу будет разоблачаться пред 
ним характер, какой должна иметь 
его жизнь, больше будет привыкать 
он к мысли о том, что на нем лежит 
обязанность от лица Бога и Спасителя 
нашего — жить и действовать по Его 
предписаниям; что все другие дела 
и занятия ниже их и уместны толь-
ко в продолжение настоящей жизни; 
и что есть другое место жительства, 
другое отечество, к которому и надоб-
но устремлять все свои мысли и все 
свои желания. 

Святитель Феофан 
Затворник
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ДЕТСКОЕ ЧТЕНИЕ

ЧУДЕСНЫЙ
 СОН

Это случилось давным-давно, 
когда в Римской империи 

правил нечестивый император 
Септимий Север. Он не верил 
в Господа Иисуса Христа и же-
стоко преследовал христиан. 
В то время в греческом городе 
Магнезия жил мудрый святой 
Харалампий, который учил лю-
дей вере во Христа. Он был не-
навистен императору Северу и 
немало претерпел мучений, по-
тому и помнят его как священ-
номученика. Харалампий вел 
праведную жизнь, много и ис-
кренне молился, за что получил 
от Бога дар совершать чудеса и 
объяснять вещие сны и видения.

Дочь императора Севера Га-
лина очень уважала Харлам-
пия, потому что она тоже была 
христианкой и не могла при-
мириться со своим неверным 
отцом. Однажды Галине было 
удивительное видение, о кото-
ром она рассказала святому.

 - Мне казалось, - говорила де-
вушка, - что я стою в какой-то 
местности, политой щедрыми 
дождями. Вдруг я увидела боль-
шой огороженный сад, полный 
благоухающих деревьев. Посре-
ди них рос прекрасный вино-
градник. В этом винограднике 
стоял высокий кедр, а у его кор-
ней струился источник с чистой, 
прозрачной водой. Около этого 
чудесного места стоял грозный 
страж, не позволявший никому 
войти за ограду. Я помолилась, 
чтобы мне можно было туда 
попасть. После этого страж ска-
зал: «Подойди сюда, и я на сво-
их плечах с честью внесу тебя в 
этот сад». Вот какое было мне 
видение, и умоляю, скажи, что 
оно значит?

Тогда святой Харалампий ска-
зал ей:

 - Твой сон означает следую-
щее. Изобилие воды – это дары 
Святого Духа, огражденный сад 
– это рай. Виноградник означает 
упокоение в раю праведников, а 
благоухающие деревья – лики 
святых Ангелов. Высокий кедр 
знаменует крестную славу Хри-
ста, а источник – вечную жизнь 
для праведников, дарованную 
крестом роду человеческому. А 
страж, который принял тебя на 
свои плечи, - это Господь Хри-
стос, Который, оставив в горах 
девяносто девять овец Своих, 
стал искать пропавшую овцу, а 

найдя, взял ее на плечи Свои.
Благочестивая девица сохра-

нила слова святого глубоко в 
своем сердце. Они укрепляли ее 
в то время, когда настал черед и 
ей открыто исповедовать Хри-
ста перед своим отцом-язычни-
ком. Помолившись истинному 
Богу, Галина дважды сокруши-
ла идолов в языческом храме. 
После того как старец Харалам-
пий принял мученическую кон-
чину, она с честью погребла его 
тело в пещере. Вскоре поле это-
го и сама Галина стала мучени-
цей и навеки пришла в объятия 
Доброго Пастыря – Господа на-
шего Иисуса Христа. 
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            * * *

Научи меня, Боже, любить
Всех людей, что я в жизни встречаю,
Помоги все обиды простить, 
Ведь ошибки мы все совершаем.

Помоги примириться с врагом,
Чтобы стали все снова друзьями.
Радость пусть наполняет наш дом,
Мир с любовью живут между нами.

Чтоб молиться Тебе мы могли
С чистым сердцем и чистой душою,
Покаянье ты наше прими.
Хорошо нам, о Боже, с Тобою!

Акулякова Анна, 
2 курс колледжа 

«Добрая школа на Сольбе»

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА

КАЖДУЮ СУББОТУ мы проводим добрые образовательные програм-
мы для взрослых и детей. Приглашаем приехать в составе паломнической 
группы, или частным образом — семьей, компанией друзей, приходом 
храма. Рады сообщить, что дорогу до Сольбы отремонтировали, и сей-
час очень удобно приезжать на личном автомобиле. Если вы не можете 
приехать на личном автомобиле, приглашаем присоединиться к одной из 
паломнических групп и приехать автобусом из Москвы, Сергиева Поса-
да или Ярославля. Для этого свяжитесь с нами, и мы присоединим вас к 
группе. Автобусы курсируют каждые выходные. 

Телефон:  +7-915-970-23-17 Мария.
По этому же телефону можно звонить, чтобы узнать все подробности о 

наших программах и экскурсиях, семейных мероприятиях и мастер-клас-
сах. Выбирайте дату, когда вы можете приехать, звоните, и мы вместе со-
ставим программу вашего посещения монастыря.

КАЛЕНДАРЬ МЕРОПРИЯТИЙ 
МАРТ
26 марта, суббота – Экскурсионная программа «Дивная архитектура Сольбы»

АПРЕЛЬ
2 апреля, суббота – Программа «С высоты птичьего полета»
9 апреля, суббота – «Похвала Пресвятой Богородицы»
16 апреля, суббота – «С днем Ангела! Именины у Марии»
24 апреля, воскресенье:
•Пасха. Светлое воскресенье Христово
•Спектакль воспитанниц “Доброй школы на Сольбе”.
30 апреля, суббота – Праздник колокольного звона.

МАЙ
7 мая, суббота – «Святые воины Христовы»
8 мая, воскресенье – День памяти Святых жен-мироносиц. Семейная программы
14 мая, суббота  «С днем Ангела! Именины у Тамары»
22 мая, воскресенье – «Никола Вешний», престольный праздник обители
28 мая, суббота – Фестиваль «Хлеб-да-Сольба»

ИЮНЬ
4 июня, суббота – «С днем Ангела! Ксении и Оксаны празднуют именины»
11 июня, суббота:
•Троицкая родительская суббота.
•Семейная программа «День милосердия. Воспоминания о Святителе Луке»
12 июня, воскресенье – Святая Троица
18 июня, суббота – Фестиваль колокольного звона «Благая весть»
25 июня, суббота – «С днем Ангела! Именины у Анны»

Подробнее о каждой программе можно узнать в дальнейших публикациях, 
или по телефону +7-915-970-23-17 Мария.

дорогие палоМники и гости Монастыря!
ПРЕДЛАГАЕМ ВАШЕМУ ВНИМАНИЮ 

КРАТКИЙ КАЛЕНДАРЬ 
СОЛЬБИНСКИХ МЕРОПРИЯТИЙ 

ДО ИЮНЯ 2022 ГОДА.


